

SUSCRIPCIONES

MADRID: Un mes, 1 peseta
PROVINCIAS Y PORTUGAL
Trimestre, 5
UNION POSTAL Y ANTILLAS ESPAÑOLAS
Un semestre, 20
FILIPINAS Y PAISES NO CONVENCIONADOS
Un semestre, 30
REDACCION Y ADMINISTRACION
Arco de Santa Maria, 10 y 12

LA JUSTICIA

ORGANO DEL CENTRO REPUBLICANO

ANUNCIOS

Cuarta plana, 25 centimos de peseta. Un
COMUNICADOS
Y ANUNCIOS QUE SEAN PERMANENTES:
Precios convencionales
TELEFONO 1.056
ADMINISTRADOR
DON JUAN MORATA
No se devuelven los originales

TORMENTAS GENERALES

LA CATASTROFE DE VILLACAÑAS

Escenas luctuosas

Inundación

He aquí, según los relatos de los vecinos de Villacañas, cómo ocurrió la terrible catástrofe. En la tarde del 14, vióse flotar sobre el pueblo una nube negrísima, que el viento huracanado hacía girar en rededor de la población.

Empezaron á brillar los relámpagos, tan intensos y continuos, que parecían un solo, iluminando el espacio por un fenómeno atmosférico sin precedentes.

Los truenos eran á tenor de los relámpagos: horriblos é incessantes.

Un minuto después de haberse presentado la tormenta, abrieronse las nubes, lanzando el agua con fuerza de metralla en lluvia torrencial.

Tal fué la cantidad de agua y tan rápida su caída, que en un momento se inundó la población.

Alcanzaba el agua en las calles la enorme altura de dos metros; es decir, que las calles se convirtieron en rios, cuyo caudal turbulento se desbordaba con estrépito imponente por las habilitaciones de planta baja de las casas, destruyendo puertas, ventanas y muebles, cuyos pedazos flotaban en el agua formando remolinos á impulsos del viento huracanado.

La violencia de éste era tal, que arrancaba las tejas lanzándolas á distancia, y hundía las chimeneas.

Fácil es suponer la situación de los infelices moradores de Villacañas.

Corrían las mujeres en desordenada turba, sin dirección ni tino. Agarrábanse los niños á los vestidos de sus madres, y unos y otros rompían en gritos desoladores, en tanto que los hombres acudían á salvar del peligro á sus familias desesperadas.

Y esto sucedía no ya en los silos, escalonados en lo alto á modo de madrigueras por cuyos huecos de entrada precipitábase el agua sin cesar cerrando la salida y anegando sin posible salvación á los infelices de quienes eran los silos pobrísimos albergue; sino en la parte baja de la población que pudiera llamarse urbanizada. En las calles principales y en las casas de más sólida edificación.

El horror de aquella escena supera á toda imaginación en vigor trágico, y no puede decirse más, porque el telégrafo apenas da algunos detalles de escenas aisladas.

Véanse, con todo los más principales: Gerardo García Plaza, uno de los héroes de la negra jornada; salvó á siete personas.

Hallábase en el fondo de un silo con su mujer, tres hijos y una nieta cuando le sorprendió la inundación.

Este hombre animoso, luchando con el agua que anegaba el silo, empujó fuera á su mujer y á una hija. Faltáronle las fuerzas. El agua le llegó á la barba, y sintiéndose morir, exclamó:

—¡Hijos míos, Dios os asista! Al mismo tiempo, como por caso providencial, la fuerza del agua le empujaba hacia fuera. Su mujer, que ya estaba en salvo, le ayudó á salir.

Gerardo se volvió y vió detrás de sí y á corta distancia, sumidos en el agua y á punto de ahogarse, á sus otros hijos. La misma fuerza de la corriente los empujaba hacia sus brazos. Dios se los enviaba. Logró salvarlos.

Apenas se repuso de esta horrible lucha, volvió á la faena y salvó á tres vecinos suyos. Este héroe ha perdido cuanto poseía.

La muerte en los silos.—Una mujer salvada. Ya hemos dicho que la mayor parte de los silos no tienen más abertura que la puerta. En uno en que por excepción hay en lo alto un ventanillo defendido por tosca reja, una mujer consiguió asirse á ésta. La corriente la empujó y la permitió subir hasta el tragaluz y consiguió salvarse permaneciendo muchas horas colgada de los hierros.

Fué la única persona que se salvó de cuantos vivían en aquella cueva, de la que ya han sido extraídos tres cadáveres.

En otro silo se han hallado los cadáveres de una joven y de dos vecinos que huyendo de agua se refugiaron allí.

Otro héroe de los que en las terribles horas de lucha han sido víctimas de su abnegación, se llamaba Toribio Privado. Entró en un silo para salvar á un anciano que pedía socorro.

Las aguas lo envolvieron, pereciendo él y el viejo á quien pretendía salvar.

En el silo donde habita un hombre llamado Cesáreo, han sido hallados cinco cadáveres. De la numerosa familia que allí moraba sólo han sobrevivido el padre y un hijo.

Amor paternal. No sólo han ocurrido desgracias en los silos. Las casas de la parte baja de la población también han sufrido mucho.

TORMENTAS GENERALES

LA CATASTROFE DE VILLACAÑAS

Escenas luctuosas

Inundación

Allí, un vecino llamado Gregorio Moraleda, se hallaba en la calle cuando era más fuerte el aguacero. Dirigióse corriendo á su casa y vió que el agua le rodeaba. Era ya imposible penetrar en ella por la puerta.

Entonces subió al tejado, levantó las tejas, rompió las tablas en que aquéllas descansaban, y haciéndose atar con una cuerda por la cintura descolgóse por el agujero. Rompiendo el piso de la cámara, destrozando con fuertes puñetazos y patadas cuanto se oponía á su paso, logró llegar á donde se hallaba su familia. Allí estaba la mujer de Moraleda luchando por salvar las vidas de sus hijos. La pobre mujer, en medio de la habitación y con el agua al pecho, tenía montado sobre sus hombros á uno de sus hijos. Sostenía otro en el brazo derecho y otro en el izquierdo, y el niño mayor estaba colgado del cuello. Un momento más y la heroica madre hubiera muerto con sus hijos.

Moraleda salvó á todos los suyos.

El servicio telegráfico. El servicio telegráfico está retrasadísimo. El telegrafista lleva treinta y tres horas de trabajo no interrumpido.

Aunque esta estación ha sido declarada de servicio permanente, no ha venido el personal necesario.

Hay una aglomeración enorme de despachos que transmitir.

Disposiciones gubernativas. El ministro de la Gobernación celebró ayer varias conferencias telegráficas con el gobernador de Toledo, que, como ya saben los lectores, se encuentra en Villacañas para enterarse de los efectos de la inundación ocurrida y dictar á la vez las instrucciones convenientes.

Las noticias que ha comunicado al ministro el gobernador son ya conocidas por nuestros lectores.

El mismo ministro recomendó al gobernador de Toledo que procure la instalación de barracas ó viviendas provisionales para los vecinos que carezcan de albergue, adosándolas á ser posible á edificios públicos ó particulares que tengan fachadas extensas, previo permiso de sus dueños.

También ha prevenido el ministro que se utilicen para albergues provisionales los portales ó sitios cubiertos que posea el Ayuntamiento del pueblo.

Seguindo las indicaciones del Sr. González, ayer mismo se constituyó una junta local de socorros, presidiéndola el gobernador mientras permanezca en Villacañas, y luego es probable que la presida D. Nicolás Sevillano, persona de gran arraigo y prestigio en el pueblo, que desde el momento de ocurrir la catástrofe ha estado al lado del alcalde coadyuvando á las medidas y trabajos realizados.

El ministro ha recomendado que la junta prepare la conducción, almacenaje y reparto de socorros, llevando exacta cuenta de esto como de los gastos que ocurran.

Los socorros son ya de alguna importancia. Además del dinero que se ha puesto á disposición del alcalde de Villacañas, y de las 30 tiendas de campaña que ha facilitado el ministro de la Guerra, se enviaron ayer cuatro cajas de ropas procedentes de donativos particulares, conteniendo 356 prendas.

Hasta la hora presente no hay más noticias que las antecorridas.

Lo que hay son versiones ó muy distantes de los hechos ó repetición de lo conocido.

En los pueblos de la provincia de Toledo. Aparte Villacañas, Lillo, Tembleque y algún otro punto de los que ya hemos dado cuenta, han ocurrido accidentes sensibiles á consecuencia de las tempestades en

Lonseca, Mora, Mascaraque, Huerta y Escalona.

En estos pueblos las pérdidas materiales son cuantiosísimas.

Las aguas y granizadas han destruido cosechas, talado bosques y asolado campos hasta reducir á la miseria gran número de familias.

Socorros. Desde Madrid. El gobernador civil, Sr. Aguilera, escribió ayer algunas cartas particulares á varios comerciantes amigos suyos invitándoles á que iniciaran esta clase de donativos, y todos ellos se apresuraron á corresponder á la indicación de aquella autoridad. Otros donativos se han efectuado espontáneamente.

Entre las ropas hay mantas, capes, camisas, calzoncillos, americanas, sábanas, pantalones, boinas, etc. Dichas prendas son todas nuevas ó

TORMENTAS GENERALES

LA CATASTROFE DE VILLACAÑAS

Escenas luctuosas

Inundación

en muy buen uso, figurando algunas capas con vueltas de terciopelo, que las enviarían personas de mediana posición.

Anoche se habían recogido ya en el gobierno civil más de 800 prendas, y siguen recibiendo muchos donativos, demostrando el pueblo madrileño que su caridad es inagotable y que en todas ocasiones está solícito á aliviar las desgracias que ocurren en el país.

Hoy se enviarán á Villacañas unas cajas de donativos, las cuales habrán de hacerse extensivas á los pueblos inmediatos para aliviar las desdichas de las familias que perdieron sus ajuares á consecuencia de las inundaciones.

Las dos compañías de ingenieros enviadas de aquí, llegaron á Villacañas, después de haber pernoctado en Lillo, y hecho un alto para descansar, en Villatobas, donde se les hizo un gran recibimiento.

El pueblo les dió veintiocho carros, chorizos, víanos y jamón, negándose á cobrar esto y los licores y bebidas que habían tomado en las tiendas.

Los carros fueron facilitados por haberlo dispuesto así telegráficamente el ministro de la Gobernación.

Desde Valencia, Sevilla y Córdoba. Han llegado de Valencia dos compañías del regimiento de Guadalajara, mandadas por el teniente coronel Sr. Alert.

También han llegado de Sevilla esta tarde dos compañías de ingenieros.

Desde Córdoba han venido dos telegrafistas con un aparato Hughes y pilas, desde Ciudad Real otros dos y desde Albacete igual número con un telégrafo de campana.

Del Cardenal. El beneficiado de la catedral de Toledo, don Antonio Solas, ha traído para socorro de las víctimas y por encargo del cardenal Monescillo, dos mil pesetas que el prelado entrega de su bolsillo particular.

La Junta. VILLACAÑAS 16 (11 n.) Esta noche se ha constituido en la casa de Ayuntamiento la junta de socorros.

El delegado del Gobierno, Sr. Sierra, ha declarado que se procederá á socorrer inmediatamente á aquellos vecinos cuyas necesidades tengan un carácter más perentorio. Respecto de aquellos que admiten espera, se resolverá después de las consignadas investigaciones.

Se acordaron votos de gracias á la reina, al ministro de la Gobernación, al Sr. Martínez Rivas y al cardenal arzobispo de Toledo.

Mañana se repartirán los socorros enviados por el arzobispo. El delegado de éste, en nombre de su eminenca, celebrará mañana una misa de Requiem por el eterno descanso de las víctimas.

Despacho oficial. VILLACAÑAS 16 (9,30 n.) Gobernador al ministro de la Gobernación: Tengo citado nueve noche Ayuntamiento, párroco y algunos contribuyentes para constituir junta socorros.

Continúa trabajándose, habiendo extraído 41 cadáveres, de siete hombres, 14 mujeres y 20 niños, creyéndose faltan otros dos de una madre y su hijo de pecho.

He dispuesto y queda hecho enterramiento cadáveres que estaban insepultos, depositados cementerio.

Totalidad silos era 433, habiéndose inundado unos 300, que quedaron inhabitables, pues hay ya 200 dichas condiciones, y los demás resultaron también inútiles por amenazar ruina, y en otros barrios quedaron sin hogar algunas familias pobres, estando ya ingeniero ludo ocupado estudiar manera cumplir instrucciones sobre este particular comunicadas á V. E.

Además fuerza ingenieros venida Madrid, llegaron esta mañana 100 hombres infantería procedentes de Valencia con herramientas trabajo y esta tarde vinieron 140 ingenieros de Sevilla.

He conferenciado subdelegado medicina excitándole proponga medidas que deben adoptarse cementerio vista su deficiencia y exceso enterramientos recientes.

Según noticias carácter auténtico las interrupciones ferrocarriles existentes entre Villasequilla y Casas de Laguardia tardarán desaparecer unos veinte días.

Otras tormentas. En Valladolid. Por correo han llegado noticias detalladas sobre la tormenta ciclónica que se desencadenó sobre Valladolid en la tarde del día 14.

La violencia del vendaval descuajó gran número de árboles, derribó chimeneas y postes telegráficos y rompió gran número de cristales.

Se inundaron las calles de los arrabales, no bastando las obras de defensa hechas en el Museo á contener el ímpetu de las aguas que penetraron en el edificio, llegando hasta el piso superior.

El canal de Castilla se desbordó, arrastrando á varias lavanderas, que fueron salvadas milagrosamente.

TORMENTAS GENERALES

LA CATASTROFE DE VILLACAÑAS

Escenas luctuosas

Inundación

Un hombre que se refugió en una caseta de consumos, pereció aplastado por ésta.

Hay muchos desperfectos. En Nava del Rey. En esta población se ha perdido por completo la cosecha de vino.

Hay 300 casas inundadas, habiéndose quedado 12 completamente destruidas.

Se tiene noticia de haber perecido dos personas. Pasan de 30 las personas heridas por la granizada.

Se han ahogado 500 ovejas, 10 caballerías mayores é infinidad de aves de corral.

En Simancas. Fueron arrastradas por el agua siete personas de las que perecieron cinco, entre ellos un matrimonio que se ha encontrado unido por un supremo abrazo.

Calculáse que en el término de Simancas se han perdido solo de vino unos 20.000 cántaros.

En Zaratán se han encontrado dos cadáveres en una de las casas inundadas.

Tanto en los puntos citados como en Villanueva, Mucientes y Cigales, los destrozos causados son enormes; además de las desgracias mencionadas puede decirse que no queda un árbol en pie ni una vida en su sitio ni una caballería viva.

En Tordesillas. En este pueblo fué tan copiosa la granizada que en algunos puntos alcanzó un metro de altura.

Ha quedado destruída la cosecha en tres cuartas partes del término.

Se han ahogado muchas caballerías. En Geria. Este pueblo ha sido completamente bloqueado por las aguas que inundaron muchas casas, produciendo el hundimiento de algunas.

Se han ahogado tres personas. En la carretera de Tordesillas, á gran distancia del pueblo, hay muchísimos muebles arrastados por las aguas de las viviendas.

Han perecido rebaños enteros de ovejas y tres parejas de bueyes.

Abundan los heridos por el granizo. En Rueda. Se han hundido varias casas.

Dos han sido incendiadas por el rayo. Hay grandes pérdidas materiales. En Puebla de Vallés. Según telegrafían de Guadalajara, en Puebla de Vallés estalló una horrosa tormenta que duró dos horas.

La tormenta derribó diez casas. Los campos y huertas del término se han destruído completamente.

En Villavieja. Se calcula que las pérdidas sufridas en esta población cordobesa, á consecuencia de las tormentas, importan más de 250.000.

En el término las pérdidas son mayores aún. En Paredes. A consecuencia del temporal, ha quedado cortada la línea férrea cerca de la estación de Paredes.

En Padrón. Descargó días pasados una fuerte tronada, siendo la lluvia tan copiosa, que de durar mucho tiempo, lo cual no sucedió afortunadamente, hubiera sobrenvenido sin duda una inundación.

Prueba de ello es que el agua del río subió sobre su nivel ordinario más de un metro y en Cesuras llegaba el agua á la carretera y á pocos metros de la vía férrea.

A poco de haber cesado la tormenta, recobraron las aguas su nivel ordinario, con lo cual volvió á renacer la calma entre el vecindario.

En Valdetorres. La tormenta ha inundado este pueblo, sin que haya que lamentar desgracias personales.

En Fuentesaldaña. Un telegrama oficial de anoche dice que en Fuentesaldaña (Valladolid) la tormenta destruyó los viñedos.

Se ahogó un niño. Ha muerto mucho ganado.

MINUTA

Socorros y... dolores

Hoy nos dan la minuta hecha el señor D. Francisco Martínez de las Rivas, diputado por Ocaña, y el Sr. Pasquín, ministro de Marina, con ocasión de las catástrofes ocurridas por causa de las inundaciones.

Lo referente á los socorros es del señor Martínez de las Rivas y dice así: «PORTUGALETE 16 (2:50 t.). (Urgente). Por telégrafo doy órdenes á Villacañas para que por mi cuenta, sin limitación, se atienda á todas las personas que por consecuencia de la catástrofe hayan quedado sin recursos con el propósito de que nadie, abso-

TORMENTAS GENERALES

LA CATASTROFE DE VILLACAÑAS

Escenas luctuosas

Inundación

lutamente nadie, pase hambre ni quede desnudo.

Agradeceré á usted infinito ayude para que mi deseo se cumpla, al Sr. Seviano alcalde y mi administrador á quienes doy las órdenes.

Salgo para Villacañas.—Francisco Martínez de las Rivas.»

Lo referente á los dolores es original del ministro de Marina y, copiado á la letra es como sigue: «SAN SEBASTIÁN 16 (11:50 m.) (Del ministro de Marina al señor presidente del Consejo de ministros.) Profundamente conmovida S. M. al conocer desastrosas proporciones inundación Villacañas, me encarga transmita á V. E. expresión de sus sentimientos, deseando que el ministro de la Gobernación sea intérprete para con aquel honrado vecindario del inmenso dolor que le inspira su desgracia.»

Los comentarios? Suponemos que los harán en Villacañas. Por la copia, JOSÉ MIRALLES Y GONZÁLEZ.

P. D. A última hora nos dicen que la regente enviará socorros. Nos alegraremos.

ECOS

Ha causado viva emoción en Suiza la muerte de Luis Ruchonnet, miembro del Consejo federal suizo, que presidió dos veces en 1833 y en 1890.

Ruchonnet gozaba en Suiza de gran prestigio. Jurisconsulto eminente, el expresidente del Consejo federal era un gran defensor de la paz religiosa. Puso gran empeño en la reconstitución de las diócesis católicas suizas, siendo al mismo tiempo defensor de los israelitas y del ejército de salud.

El nombre de Ruchonnet vivirá unido á muchas leyes vigentes en Suiza, sobre todo, al Código de obligaciones y á la ley de persecución por deudas.

Ruchonnet nació en Lausana el 28 de Abril de 1834. Se dedicó á la vida política activa en 1866 como miembro del Consejo nacional, por el cantón de Vand. Fué durante toda su vida un verdadero hombre de gobierno.

En uno de los más grandes almacenes de vinos de Villafraanca del Panadés, se está terminando la construcción de una cuba que podrá contener la friolera de siete mil hectolitros de aquel caldo.

Desde luego, y según el parecer de muchas personas que han visto cubas gigantes, la que nos ocupa será la más grande de España, y no se aventurará mucho con asegurar que quizás no tenga rival en Europa.

La conocida y antigua cantante señora Martena contraerá en breve segundas nupcias con un sobriño suyo de diecinueve años. La boda se celebrará en Viena.

Desde mañana lunes, las horas de oficina en el ministerio de la Guerra serán de doce á cinco de la tarde. En el de Marina, el cambio se vesificará el día 21.

El proyecto de Exposición Hispano-Portuguesa de la Industria, expuesto al público en la secretaría del Ayuntamiento, según el anuncio inserto en los periódicos oficiales, se intenta realizar en los terrenos comprendidos entre la calle de Alcalá, Avenida de la Plaza de Toros, calle de Jorge Juan, Fuente del Berro y calle de O'Donnell, formando un polígono irregular, con una superficie de 50.000 metros cuadrados.

Una gran plaza central, de 10.000 metros cuadrados, limitada por tres importantes edificios, constituirá la parte más importante de la Exposición; en su centro se constituirá un pabellón para conciertos y en la entrada una fuente monumental.

En los lados de esta plaza se levantarán dos grandes edificios, destinados uno á la villa de París y otro á la de Madrid, donde se exhibirán los adelantos de los servicios municipales de ambas poblaciones, y en otra gran plaza proyectada, se edificará un teatro, un circo y un panorama.

El total de la superficie edificable será de 20.000 metros cuadrados, y una instalación de 15.000 lámparas de 10 bujías iluminará la Exposición, que se proyecta inaugurar en 1.º de Abril.

Ayer se celebró en Salamanca una procesión cívica en homenaje á Colón, que resultó superior á todo lo que se esperaba.

Lo profuso de la iluminación permitía que durante la noche lucieran las vistosas colgaduras con que estaban adornadas las fachadas.

Han asistido todos los gremios, representantes de la industria, corporaciones, Sociedades, individuos de la prensa con hermosas coronas, faroles y estandartes.

Las coronas fueron depositadas al pie de la estatua del gran navegante, mientras las banderas militares tocaban la marcha real.

Se han colocado las primeras piedras de la base del monumento que se erige en Gerona para honrar la memoria de los héroes de la guerra de la Independencia.

Dos de dichas piedras pesan la friolera de 4.000 y pico de kilos.

Varios cazadores de Soneja que días pasados salieron á hacer una excursión por las

montañas de aquel lugar encontraron una cortadura en el monte de la Escala, y descolgándose con una cuerda bajaron unos ocho metros de profundidad, donde con hachas encendidas estuvieron andando por espacio de tres horas, y encontraron en aquella cueva multitud de estalactitas y estalagmitas y algunas armas, al parecer antiguas.

En el pueblo causó novedad esta noticia, pues no se tenían indicios de la existencia de tal cueva.

Dice un periódico de San Sebastián: «Anteayer entraron en nuestra ciudad 766 viajeros y salieron 1.253, resultando de menos 388.

El número de forasteros que había en San Sebastián en el mismo día, era de 4.402.

¡Píevite visita una Exposición de pinturas y el portero le ofrece un catálogo. —¿Cuánto es? —Dos pesetas. —¿No puede usted dármele más barato? —Sí, señor; cuando se cierre la Exposición. —Bueno... pues esperaré.

MAESE PEDRO

ESTRENOS

Príncipe Alfonso

Anoche se estrenó en este teatro un apropiado ópera parecida, llamada *Guernica Arbol*, con sus puntos y ribetes de sátira política, y que si tiene dos ó tres escenas bien hechas, son las demás sosas y largas, constituyendo una obra desahogada y aburrida.

Sin embargo, la obra iba camino del éxito, cuando vino a echarlo a perder un final imprevisto é inoportuno, que dejó al público frío y á los autores dentro de bastidores.

La música es bonita, si bien gira toda ella alrededor de los motivos del celebre himno vasco.

Los actores bien, en especial el Sr. Riquelme, que caracterizó admirablemente al señor Sagasta, hasta el punto que nos pareció ver al propio D. Práxedes dando vueltas por el escenario y causando, como es de rigor, la hilaridad de todo el mundo.

Romea

También hubo en este teatro su estreno, aunque si bien salieron á escena los autores, no fué porque lo mereciera la obra.

Se llamaba *Los juicios del día*, y nos extraña que una dirección tan inteligente y una empresa tan discreta como la de este teatro, se prenda al público con una producción tan imposible como la que nos ofrece, enjendro sin pies ni cabeza con chistes de almanaque, viajes, escenas pesadas y, en general, una picecía, refrita pesada que no sirvió más que para darnos á conocer á la simpática Loreto Prado como una bailarina de primer orden, si bien creemos no debe seguir bailando tanto, puesto que así no ganará nada ni como artista ni como mujer.

Los Sres. Posac y Navarro, así como Lino Ruiliva, muy bien en sus papeles respectivos. La música, buena. Resultaron autores los Sres. Merino, de la letra, y Arnedo, de la música.

Damos las gracias á la empresa por lo del palco de los chicos de la prensa.

Eslava

Anoche abrió sus puertas el teatro del pasado de San Gines, en el que se vió durante toda la velada una extraordinaria concurrencia. Se pusieron en escena las zarzuelas *Caramelo*, *Triple Alianza*, *El hijo de su excelencia* y *Los secuestradores*.

La simpática tiple Concha Martínez, en la zarzuela *Caramelo*, estuvo como siempre, muy bien; Lucracia Arana en la *Triple Alianza* lució sus excepcionales facultades, y Sánchez Castilla, gracioso en su papel de maestro de escuela en *Los Secuestradores*.

Un nuevo actor nos ha presentado esta temporada la empresa de Eslava, pues aunque el Sr. Orta había trabajado en provincias, nosotros no lo conocíamos.

Orta, es un buen actor, y la prueba es, que anoche hizo las delicias del público, y fué muy aplaudido en el papel de gitano en *Caramelo* que interpretó á maravilla.

El tenor cómico Sr. Carrión, fué también muy aplaudido. La Martínez y la Arana repitieron los números más salientes de las obras en que tomaron parte, y merecieron la justísima distinción de ser llamadas varias veces á la escena.

Lara

«No hay billetes». Este cartelito apareció anoche en el despacho del elegantísimo teatro de la calle de la Corredera, anunciando á los que se habían retrasado que para pasar allí una regocijada velada, en noche de inauguración se necesita madrugar.

La compañía que reanuda anoche sus tareas en Lara, así no ha sufrido modificaciones. La de más importancia es la sustitución del Sr. Mendiguchía por el Sr. Santiago, del que en buena hora podemos decir que no desmerece en la comparación que con su antecesor necesariamente ha de establecerse.

Lara ha empezado sus tareas con obras de repertorio; *Mil duros y mi mujer*, *La ocasión la pintan calva* y *Los Bugonotes*; es decir, Pina, Vital Aza y Miguel Echegaray.

En la representación de estas tres obras no hay que encarecer lo mucho que entretuvieron al público, con su inimitable gracejo, la señora Valverde, señorita Pina y los Sres. Rossell y Ruiz de Arana.

Los demás autores contribuyeron al buen éxito.

Balance del Banco

Según el balance que hoy publica la *Gaceta* han aumentado las existencias en oro y plata, los descuentos y las operaciones en el extranjero por cuenta del Tesoro público, y disminuido los préstamos, las cuentas corrientes y la circulación fiduciaria que de 925.450.350 pesetas ha quedado reducido á la cifra de 924.117.300 pesetas. Y algo es algo.

Don Venancio González... Bravo

Dico *El Heraldo*: «No han bastado los escándalos dados en Gobernación con motivo de los telegramas que los corresponsales de la prensa madrileña en-

viaron desde San Sebastián, á propósito de los sucesos famosos.

El «Gabinete negro» continúa funcionando de la manera más descarada. Esta tarde recibimos un telegrama de Reus dándonos cuenta de la agitación de Montblanch, y en el *reguardo* que al despacho viene adherido juntamente con el membrete de Telégrafos otro sello que dice: «Ministerio de la Gobernación.—Orden público.»

Así «como suena». Otras veces era respetado el pudor de las formas.

Hoy se echa por la calle de remedio y se declara sin rodeos que, bajo un régimen liberal, es violada la correspondencia pública.

Y sino se violara más que la correspondencia pública... Porque desde la Constitución hasta el voto electoral, y desde el derecho parlamentario hasta las ordenanzas municipales, ¿qué ley ó qué respeto no ha violado el Gobierno actual?

Por eso sería bueno confirmar á D. Venancio y llamarle D. Venancio González... Bravo ó González Bravo II. ¡Con muchísima menos enjundia!...

¡Pobres soldados!

«Lo reducido de la asignación concedida durante el actual año económico para las obras del Hospital Militar de Carabanchel obligará á suspenderlas dentro de breves días, pues no queda ya disponible más cantidad que la necesaria para sostener el personal que haya de custodiarlas durante el resto del ejercicio.» (La Correspondencia de anoche.)

El Sr. Gamazo, con sus inquisiciones de arbitrista vulgar, ha llegado hasta lo más sagrado que debe existir para el hombre de estado: la vida del ciudadano que cumple su servicio militar, alejado de su casa, sujeto por la ordenanza y expuesto siempre á la muerte por defender el derecho y ejecutar la ley.

Y sin pensar en el inminente riesgo de hundimiento que amenaza el antiguo Seminario de Nobles, hoy caserón inmundo que figura como el primer hospital militar de España, por lo menos en categoría, cortan los ministros de Hacienda y Guerra por lo sano y cercano del presupuesto partidas tan respetables como la destinada á la edificación del Hospital de Carabanchel.

Y es cosa por demás triste este desamor palpable que existe en los llamados liberales por todo lo que á los verdaderos intereses del ejército se refiere y mientras piensan en mermar sus derechos y olvidar sus servicios condenando á la masa magna de la fuerza armada, á los pobres soldados, abandonos indisculpables como el que representa la paralización de las obras del Hospital Militar del primer Cuerpo de Ejército.

He ahí por qué nosotros, amantes apasionados de todas las democracias y compasivos de todos los dolores, no podemos menos de exclamationar, después de leer esta *ligera* noticia, dada con indiferencia por el periódico oficioso: ¡pobres soldados en manos de Gamazos y familiares!

EL COLERA

En Bilbao

Anteayer ocurrieron nuevos casos de enfermedad sospechosa en algunas casas de las calles San Francisco, Santa María y Sombrobería. Hasta ahora el número de invasiones y defunciones han sido nueve y cuatro, respectivamente.

En la provincia han fallecido cuatro enfermos de días anteriores. La suscripción pública abierta para atender á los gastos de la campaña sanitaria, asciende á más de 20.000 pesetas.

He aquí el telegrama que el gobernador de Vizcaya dirigió ayer al ministro de la Gobernación: «BILBAO 16 (9 noche).—En esta villa han ocurrido en todo el día de hoy tres invasiones y ha fallecido una persona enferma de días anteriores.

Ha habido en las Arenas una invasión seguida de muerte, y en Baracaldo, donde no ha habido invasión alguna, falleció también un enfermo de días anteriores.

En Santurce ha habido una invasión, y en Sestao fué invadida una villa de cuatro años. Esta villa vive en la misma casa en que ayer hubo otra invasión. No ocurre novedad en Deusto, Ortuella y Portugalete.

Se han adoptado las medidas oportunas para extinguir el foco de las Arenas. Con este objeto estuvo hoy en dicho punto el inspector provincial de Sanidad.

La junta provincial de Sanidad ha acordado insistir en las medidas adoptadas por crearlas suficientes y por estimar que dan buen resultado.

Se ha prohibido terminantemente que la gente se bañe en el Nervión, que se laven ropas en el río y que se arrojen al mismo materias impuras.

He dado las más severas órdenes á los alcaldes, guardia civil y á los miliones, y aviso al gobernador de Alava, por cuya provincia pasa el Nervión, para que pueda adoptar medidas análogas á las citadas.

Según vemos en *La República*, de Bilbao, la suscripción abierta para atender á los gastos que originen las medidas sanitarias, ascendió el día 16 á 88.000 pesetas. Entre los donantes se encuentran D. Francisco Zabazuru y el Banco de Bilbao, suscriptos por 25.000 pesetas cada uno y la señora viuda de D. J. L. de Ibarra por 20.000.

LOJA 15 (Recibido el 17).

Anoche han traído de la casería de D. Serafín Cuervo á un criado de este señor, atacado de enfermedad sospechosa que los médicos calificaron de cólera nostras, y otro médico enviado por el gobernador de la provincia, calificó de catarro gástrico intestinal. El enfermo que falleció á las cinco de la madrugada era de constitución endeble. Había padecido otras dolencias y no ha tenido contacto con personas ó cosas procedentes de puntos infestados de cólera pero á pesar de estas circunstancias, se han adoptado cuantas medidas de precaución aconseja la ciencia incluso el aislamiento de la familia. La opinión unánime de los médicos es que no hay motivo alguno de alarma.

BILBAO 17 (12,30 t.)

En Portugalete una anciana ha sufrido una invasión.

En Santurce otra invasión también en una anciana, habiendo mejorado la niña atacada en aquel punto; en Baracaldo tres invasiones seguidas una de ellas de defunción; la otra atacada sigue mejor y aliviados notablemente los enfermos de días anteriores.

En Sestao han ocurrido cuatro invasiones y dos defunciones: en Deusto una invasión, y en Bilbao hasta las once de la mañana tres invasiones y ninguna defunción. No hay novedad en Ortuella. El inspector de Sanidad ha ido á Erandio, cuyo puesto tiene malas condiciones higiénicas para adoptar medidas.

NOTICIAS

Los destrozos causados en la línea férrea del Mediodía por las últimas tormentas, han obligado á la empresa de este ferrocarril á adelantar la salida del correo de Valencia, Alicante, Murcia y Cartagena á las dos y cincuenta minutos de la tarde, interin se recompongan los desperfectos.

Como nuestro diario es de la noche y la edición de provincias se cierra á las cuatro de la tarde, tendrán que dispensarnos nuestros lectores de las regiones aludidas el retraso con que reciban el periódico interin subsistan las actuales circunstancias.

Nuestro particular amigo D. Pedro López Alonso, secretario del Correo Central, ha reanudado sus tareas en la preparación para el ingreso en el Cuerpo de correos, estableciendo su academia en el piso principal de la casa número 8 de la calle del Horno de la Mata.

Nuestros queridos colegas *El País* y *El Ideal*, fueron denunciados ayer. Sentimos muy de veras el nuevo percalzo.

Ayer llegó á Madrid el Sr. Romero Robledo.

La comisión que de Iznalloz ha venido á gestionar la reposición del Juzgado de dicho partido, ha conferenciado con el Sr. Capdepón y se dispuso á proponer á los 16 ayuntamientos interesados contribuyan al sostenimiento de aquél.

Si como se indica se ha de instruir un expediente en el que intervengan el Consejo de Estado y el Instituto geográfico, el Juzgado de de Iznalloz será uno de los primeros que se establezcan.

Las horas de oficina en el Ayuntamiento de Madrid serán, desde mañana, de doce á cinco de la tarde, y las sesiones á las tres.

La correspondencia que debió llegar á Madrid el día 14, procedente de Valencia, Alicante y Andalucía, ha llegado ayer á las dos de la tarde, procediéndose inmediatamente á su reparto.

Se ha fijado en las esquinas el bando municipal referente á la feria de Madrid, que comenzará el 21 del corriente y acabará el 4 del mes próximo.

En el almacén de artillería de batalla que hay en el campo de Carabanchel ocurrió ayer un hundimiento de alguna consideración, en el que milagrosamente no han resultado desgracias personales.

En las últimas horas de la tarde se hundió con gran estrépito el techo del edificio donde se halla instalado dicho almacén, en una extensión próximamente de 50 metros cuadrados.

Se han tomado las necesarias precauciones para evitar desgracias.

Según los telegramas recibidos, ayer llovió en Burgos, San Sebastián, Soria, Avila, Almería, Guadalajara y Segovia.

Se han dado de baja en Murcia todos los dueños de carruajes particulares de esta, en vista de lo crecido del impuesto que se les exige.

Un petardo En las once y media de la noche del día 11, se dejó sentir en la villa de La Unión una fuerte detonación que puso en alarma á aquellos vecinos.

En la ventana de la casa que habita en el barrio de la Torreica, Bonaro Caparrós Saez, acababa de estallar un petardo que produjo la destrucción de la misma y varios desperfectos en la obra de mampostería, sin causar desgracias personales por hallarse fuera del domicilio la familia que lo habita.

La guardia civil de aquella villa, detenía horas después, al bárbaro autor llamado Eusebio Benedicto Diaz de 28 años de edad, maquinista de oficio y natural de San Javier, habiendo ingresado en la cárcel á disposición del juez municipal.

A un colega bilbaíno le han referido el siguiente hecho, cuya exactitud toca averiguar á las autoridades. Parece que una joyen de veinte años, de Deusto, fué anteayer á lavar unas ropas y terminada esta faena, comió higos y otras frutas en tal cantidad que le produjeron un fuerte cólico, agravándose de tal modo, que ayer mañana la consideraban muerta.

No se sabe si la familia avisó al médico; pero el caso es que ayer mañana dispusieron, contra el parecer de la madre, que se oponía á ello, enterrarla inmediatamente; y al ir á colocarla en una camilla, á falta de caja, la supuesta difunta, dió señales de vida, por lo cual se suspendió el sepelio y aun parece que posteriormente se inició ayer en la enferma alguna mejoría.

Dan noticias los periódicos coruñeses de ayer, de una pequeña alarma habida en una de las noches anteriores en el polvorín de Monte Alto, por cerca del cual pasaron de seis á ocho hombres armados, obligando á la guardia de aquel punto á tomar las necesarias precauciones, dando aviso de lo que ocurrió al regimiento de Zamora, que envió dos secciones que persiguiesen á aquella pequeña partida. No les pudieron dar alcance. Suponen que la compañía mataderos, y se dice que no es la primera vez que por dicho punto han pretendido introducir generos sujetos al adeudo de consumos.

Ha regresado á Madrid nuestro querido amigo el doctor Tolosa Latour, después de una breve excursión por Andalucía.

Acercá del encuentro de armas en la estación de Bobadilla, dice un periódico malagueño: «El inspector de ferrocarriles, D. Eladio Matanzas, telegrafó anteayer al gobernador de Bobadilla, participando que en aquella estación se encontraban varios bultos conteniendo armas y otros efectos de contrabando de guerra.»

El Sr. Fernández Miró dispuso que inmediatamente saliera para dicho punto un teniente de la guardia civil, el cual hizo abrir los bultos aquellos, encontrándose con siete cajas, en las que se hallaban 52 fusiles y 20 mosquetones completos.

Estas armas procedían de Eibar y de Zumárraga, y venían facturadas como madera ó hierro á esta ciudad y orden del portador.

El indicado señor oficial de la benemerita, D. Teodoro Antón, acompañado de los guardias seguros José Morales Astorga y José López García, se incautó de los efectos expresados, conduciéndolos á esta capital á disposición del gobernador.»

En la madrugada del domingo presentose en la sacristía de la catedral de Orense un hombre que solicitaba ayudar á la misa de alba.

Un monaguillo que allí se hallaba díjole que podía hacerlo, pues él le cedía el puesto. Comenzó la misa sin incidente alguno, mas en el momento de destapar las vinajeras bebióse de dos tragos el vino y el agua que contenían estas.

Incorpó el sacerdote; pero el referido ayudante, sin inmutarse, díjole que se retiraba, como así lo hizo.

Detenido que fué por los flejes que oían la misa, resultó que el «sediento» ayudante era un pobre loco que estos días vaga por las calles de la capital.

Nuestro distinguido amigo el abogado de este Colegio, D. Antonio Zozaya, ha trasladado su habitación y bufete á la calle del Duque de Alba, 13, principal.

La Sociedad de Padres de Familia ha presentado un escrito al Juzgado, denunciando la caricatura que publica *El Mundo* en su número de hoy.

SUCESOS

EN MADRID

Detenido.—Ayer fué un joven de quince años, llamado Francisco Peña, por robar una camisa y varios juguetes en la portería de la casa núm. 4 de la calle de Luzón.

También se detuvo á Jerónimo Torres, quien estaba á huéspedes en la calle de Santa Engracia, núm. 4, de donde se fugó después de robar al ama 34 pesetas que tenía en una cojina y un baul, deserrajando este último mueble.

Robo.—Ayer se tuvo conocimiento en la inspección de vigilancia de los Cuatro Caminos, que en la casa de préstamos de la calle de Galileo, número 9, se había cometido un robo de 80 alhajas, de las que D. Antonio Menarquez dueño del establecimiento dió relación detallada.

Embragado.—En este estado, fué encontrado en el paseo de la Florida, un niño de diez años, llamado Prudencio Alonso.

Muerte repentina.—Un joven de veintisiete años llamado Miguel Olaya, falleció repentinamente ayer en su domicilio, calle de Segovia, número 41 piso cuarto.

LA GACETA

GRACIA Y JUSTICIA.—Decreto indultando de la mitad del resto de la pena de ocho años y un día de presidio mayor, que le impuso la Audiencia de Pontevedra á Francisco Pazos Morrazo.

—Id. id., id., de doce años y un día de reclusión que le impuso la Audiencia de Las Palmas á Domingo González Rodríguez.

FOMENTO.—Idem aprobado el proyecto y presupuesto adicional de varias carreteras.

ULTRAMAR.—Id. id. la permula entablada entre D. Manuel Velasco y D. Basilio Diaz del Villar, magistrados de las Audiencias de Mayagüez y Santa Clara respectivamente.

GUERRA.—Real orden circular disponiendo la forma en que han de pasar la revista anual las clases é individuos del ejército de la Península.

GOBERNACIÓN.—Id. declarando sucias las propiedades de Amberes (Bélgica).

FRANCIA Y BELGICA

BRUSELAS 15.—El Gobierno belga desmiente categóricamente la especie vertida por algunas publicaciones mal informadas respecto á supuestas negociaciones entabladas entre Francia y Bélgica para la celebración de un tratado de comercio.

No existe en el momento actual el menor indicio que permita suponer una aproximación entre aquellos dos países en el terreno arance lario.

LA INSURRECCION DEL BRASIL

BUENOS AIRES 15 (Recibido el 17).—Noticias recibidas del Brasil dicen que el bombardeo de Rio Janeiro terminó el miércoles por la tarde después de haber estado todo el día haciendo fuego.

Los buques insurrectos se hallaban protegidos por las islas en la bahía contra los disparos de los puestos de la plaza.

Resultaron pocas bajas. Los destrozos ocasionados en algunos edificios son de consideración.

WASHINGTON 16.—(Recibido el 17).—Los últimos despachos recibidos del Brasil fechados anoche en Rio Janeiro, hacen presagiar la caída probable del Gobierno, pues el descontento es cada vez mayor en el ejército.

Se asegura que el almirante Mello no habría tomado la iniciativa del movimiento si antes no contase con el apoyo de una parte del ejército.

BUENOS AIRES 16.—(Por el cable Sud americano).—Despachos recibidos de Rio Janeiro dicen que el Parlamento brasileño ha votado un mensaje de fidelidad al general Peixoto, presidente de la República.

Añaden que la escuadra sublevada sigue bombardeando á Mitheroey.

Otros despachos de origen privado dicen que los insurrectos, después del bombardeo, hicieron un desembarco quejando dueños de la capital.

MONTEVIDEO 17.—Circula el rumor de que algunos barcos de vela han salido conduciendo armas para los insurrectos brasileños.

De Rio Janeiro telegrafian que continuaba el bombardeo, causando grandes destrozos.

El servicio de correos ha sido suspendido.

Igualmente el Gobierno ha prohibido que los buques tengan comunicación con la costa.

El general Saussier añadió que debido á la obra del ilustre soldado, Francia puede en la actualidad mirar frente á frente todas las eventualidades.

ESPECTACULOS

Teatro de la Comedia

He aquí la lista de la compañía que actuará durante la temporada próxima:

Director: D. Emilio Mario.

Primera actriz: Doña María Guerrero.

Primer actor: D. Miguel Cepillo.

Actrices: Doña Sofía Alverá.—Carmen Arenas.—Francisca Alvarez.—María Bajatierra.—Concepción Bermejo.—Josefina Blanco.—Antonia Casado.—Emilia Casado.—María Cancio.—María Díez.—Carolina Fernández.—María Guerrero.—Soledad López.—Adela Molina.—Amparo Molina.—María de Paz.—Concepción Ruiz.—Concepción Suárez.—Rosa Tobar.

Actores: D. Juan Balaguer.—Miguel Cepillo.—Alfredo Círcera.—José García.—Francisco García Ortega.—Antonio González.—Ramón Guerrero.—José Lacalle.—Emilio Mario.—Enrique Martínez.—José Monreal.—José Montenegro.—Manuel Pérez.—José Ponzano.—Luis Romeo.—Fernando Santés.—Emilio Thuiller.—Francisco Urquijo.—José Villanueva.

Apuntadores: D. Federico Guzmán.—D. José Delgado.—D. Roque Royo.

Pintores: Sres. Bussato y Amalio.

Guardarropa y atrezzoista: D. Angel Bueno.

Director del sexteto: D. Pablo Barbero.

La empresa cuenta con obras de los autores siguientes:

D. Vital Aza.—Javier de Burgos.—Eusebio Blasco.—José Echegaray.—Miguel Echegaray.—José Feliú y Codina.—Enrique Gaspar.—Angel Guimerá.—Emilio Mario (hijo).—Benito Pérez Galdós.—Mariano Pina.—Miguel Ramos Carrión.—Antonio Sánchez Pérez.—Eugenio Sellés.—Enrique Sepúlveda.—Mariano Vela.—Ricardo de la Vega.

Los abonos se hacen por series de treinta y cinco representaciones (cinco semanas).

Las personas que deseen abonarse pueden elegir el día de la semana que más les convenga, resultandoles en cada serie cinco funciones obligatorias.

Deseario la empresa respetar el derecho que los señores abonados pudieran tener el primer turno, señala como días de moda, y en equivalencia á dicho turno, los lunes y viernes de cada semana, dejando á voluntad de las personas que se abonen el hacerlo por los dos días de moda é por uno de ellos únicamente.

CORNELIUS HERZ

Le *Figaro* publica interesantes detalles sobre la situación actual del famoso doctor que tanto ha dado que hablar á la prensa de todo el mundo desde la cuestión Panamá.

«Para el Gobierno inglés, como para el de Francia—si es que alguno de ellos lo creyó alguna vez,—Cornelius Herz está en Bournemouth postro por grave enfermedad, que ha hecho más de una vez temer por su vida.

Pues bien: si Cornelius Herz está en cama, ni en su hotel, ni en Bournemouth, El Clecble doctor viaja mucho é irá en breve á Francia, donde ha citado á varias personas en un pueblito cercano á París, donde no llegará Cornelius Herz.

En esta ocasión ha burlado también la vigilancia de la policía de Calais, Boulogne y Dieppe y podrá más que ella la solicitud con que varios amigos se ocupan del asunto.

Cornelius Herz irá á Francia por Bélgica, y tendrá diversas entrevistas, en las que, de una manera definitiva, quedarán asegurados su suerte y su porvenir.

Por ahora, el único cuidado del doctor Herz, es realizar la fortuna que posee en Francia é ir á fijar definitivamente en América su residencia.

Los buenos amigos que tiene en Francia se ocupan en arreglarle estos asuntos. Lo que prueba la veracidad de estos informes es que los agentes del Gobierno francés, recientemente envi dos á vigilar á Cornelius Herz, han encontrado en Bournemouth una casa cerrada á todas las miradas sospechosas; pero todo es prueba en aquella tranquilidad de que no hay ningún moribundo en el hotel.

Es indudable que la policía inglesa conoce esta comedia, ya que en todos los círculos bursátiles de Londres es público que Cornelius Herz organiza grandes negocios en Canadá, con la ayuda de bolsistas y banqueros de París y Londres.

En resumen: Cornelius Herz ha estado enfermo; es verdad. Pero heca más de tres meses que sanó por completo, á pesar de lo cual, oficialmente, se asegura que está en grave peligro de muerte.

Una luz misteriosa

El vecindario de Borchules (Granada) se halla hondamente preocupado por la observación de un extraño fenómeno; que la mayoría de aquellos sencillos habitantes consideran sobrenatural.

Se trata de algo parecido á la que días atrás referimos con relación á Huerto Santillán.

Es el caso que desde hace una semana próximamente, al cubrirse el horizonte de sombras, aparece todas las noches en el cerro que hay frente al pueblo una luz extraña, que dura hasta el amanecer, desapareciendo á veces un momento y volviendo á lucir, sin que se explique la causa, pues nadie habita en el cerro que pudiera encenderla.

Los comentarios que en Borchules se hacen acerca de tal fenómeno son variadísimos, y todos ellos revelan el espíritu de superstición de que se hallan poseídos sus moradores.

Quien supone que la tal luz no es otra cosa que un alma en pena, recurso de que fácilmente suele hacerse mano para explicar esta clase de apariciones; quien afirma que se trata de un buho luminoso que anuncia grandes males; quien pretende haber dado en el clavo aseguran ó que alguien sabe sigilosamente á la cumbre del montecillo para desenterrar un tesoro hasta ahora ignorado, valiéndose de la luz para realizar su propósito; quien, en fin, opina que hay en aquel lugar una guardia de ladrones, que se alumbran con esa luz pavorosa.

En el calor de las discusiones que con tal motivo se promueven en el pueblo, se ha tratado varias veces de organizar una expedición al cerro para explorarlo y averiguar la causa del fenómeno que tanto ha conmovido á la opinión pública entre aquellos medrosos lugareños; pero siempre se ha tropezado con el inconveniente del miedo. Porque, ¿quienes iban á ser los guapos que se atrevieran á hacer la exploración?

Por fin después de mucho meditarlo, se ha resuelto reunir á los vecinos más animos para que suban al cerro una noche, no sin pro-